

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN VEINTIUNO, NÚMERO UNO 2021

Carta del Director

ix

La nueva política hemisférica de Biden

La ventaja de Estados Unidos y la oportunidad de Biden

2

Samantha Power

Los estadounidenses confían en que, después de 4 años de Donald Trump, muchos países se sentirán tan aliviados que recibirán con los brazos abiertos el liderazgo de Estados Unidos. Joseph R. Biden declaró que su primera medida en materia de política exterior será llamar a los dirigentes del mundo para decirles: “Estados Unidos está de vuelta; pueden contar con nosotros”.

Estados Unidos y Latinoamérica: de Trump a Biden

16

Abraham F. Lowenthal

Las posibilidades de que el nuevo gobierno estadounidense mejore la cooperación interamericana serán pocas, dados los graves problemas de la región. Joseph R. Biden no puede prometer que rescatará a Latinoamérica, pero puede revertir actitudes y políticas contraproducentes que impuso Donald Trump, considerar a los países latinoamericanos en los temas prioritarios y compartir enfoques para responder a un mundo cambiante.

México ante la llegada de Biden a la Casa Blanca

21

Ana Covarrubias Velasco y Rafael Fernández de Castro M.

La narrativa respetuosa y positiva del presidente Joseph R. Biden hacia México y su conocimiento del país abren un espacio para profundizar la cooperación bilateral y encontrar los mejores medios para enfrentar diferencias y conflictos. Está en manos de la diplomacia mexicana aprovechar esta oportunidad y tomar la iniciativa.

Biden y Latinoamérica: ¿qué esperar?

26

Cynthia J. Arnson

La gravedad de los retos políticos, económicos y de salud en Estados Unidos representa un punto de partida necesario para entender la política exterior de Joseph R. Biden,

en especial respecto de Latinoamérica. Mientras los países de la región se retraen para atender sus respectivas crisis, para el futuro de la democracia importará que Estados Unidos alce la voz contra la autocracia, la corrupción y el abuso de los derechos humanos.

La estrategia comercial de Biden

30

Lourdes Casanova

Joseph R. Biden continuará la batalla comercial que Donald Trump comenzó con China. Las presiones de Estados Unidos sobre Latinoamérica van a seguir, pero las inversiones chinas son de largo plazo y es tarde ya para cambiar el curso. La región tendrá que aprender a negociar con ambos gigantes.

Medio Oriente y Latinoamérica

Las décadas perdidas del Medio Oriente

34

Maha Yahya

Casi 10 años después de la Primavera Árabe, la situación en el Medio Oriente parece peor que antes. Y aunque las movilizaciones sociales no dieron paso a las reformas inmediatas que muchos esperaban, a la larga tal vez lograron algo más importante: activar las energías políticas del mundo árabe y poner en marcha el largo proceso de revitalización de la región.

Latinoamérica y el Medio Oriente: entre Dios y Estados Unidos

42

Stéphan Sberro

Para los países latinoamericanos, la importancia del Medio Oriente en las relaciones internacionales significa que no pueden ser indiferentes o neutrales ante los numerosos conflictos y problemas de esa parte del mundo. Si América Latina no quiere caer en la irrelevancia y marginarse de los asuntos internacionales, tiene que definir y consolidar sus lazos con la región.

La histórica relación entre Israel y Latinoamérica

50

Judit Bokser Liwerant y Yael Siman

La relación entre Israel y Latinoamérica se ha caracterizado por múltiples expresiones de poder blando. Sin embargo, es necesario analizar la reconfiguración política y la correlación de fuerzas que redefinen la condición de exilio y las representaciones de víctima de los actores. Una aproximación histórica apunta a cambios sustantivos en las relaciones políticas, así como al intercambio en temas de tecnología, agua y seguridad.

Turquía y Latinoamérica en el siglo XXI

60

Faride Assad Gómez y Alejandra Martínez Silva

Turquía y Latinoamérica han dinamizado sus vínculos durante el siglo XXI. El gobierno del Partido de la Justicia y el Desarrollo aspira a que su país desempeñe un papel

de potencia regional con alcance mundial y ha definido estrategias de acercamiento con socios no tradicionales. Los resultados son incipientes y podrían verse afectados por la pandemia de covid-19.

La compleja relación entre México y el Cáucaso

68

Manuel Ferez

El recrudecimiento del conflicto que enfrenta a Armenia con Azerbaiyán por el control de Nagorno Karabaj se expresa en un espacio simbólico de Ciudad de México. Esta tensión por el uso del espacio se ha manifestado en acciones polémicas, como la instalación de monumentos que afectaron las relaciones de México con dichos países del Cáucaso. Por su parte, Georgia adoptó un enfoque cultural más sobrio que ha rendido frutos.

Relaciones de los países del golfo Pérsico con Latinoamérica

74

Toufik Chaibat

Los esfuerzos de los países del Consejo de Cooperación del Golfo por acercarse a Latinoamérica se rigen por determinantes económicos, estratégicos y políticos. Sin embargo, se requiere una mayor coordinación y la organización de reuniones entre los líderes de los países de las dos regiones, para consultar los temas en disputa y favorecer la convergencia de opiniones.

El gran Satanás de Estados Unidos

83

Daniel Benjamin y Steven Simon

Irán es el único país que podría describirse como un enemigo persistente e implacable de Estados Unidos. En su retórica oficial y documentos estratégicos, desde la revolución islámica de 1979 Washington ha descrito al país como hostil y peligroso. En los últimos meses, Estados Unidos e Irán se encuentran de nuevo al borde del conflicto.

México ante la cuestión nuclear de Irán

93

Moisés Garduño García

La cuestión nuclear iraní persiste como uno de los temas pendientes en la agenda de seguridad internacional, al tratarse más de un asunto geopolítico que energético. Promover una zona libre de armas nucleares en la región podría ser una solución multilateral, y México tiene la experiencia y el potencial para contribuir en este tema.

El modelo tunecino

98

Sarah Yerkes

Pese a que Túnez se volvió la zona cero de la Primavera Árabe, su transición se vio eclipsada por los sucesos de países árabes más populosos y con más vínculos con Estados Unidos, así como gobernantes ostensiblemente más crueles. Sin embargo, casi una década después, el levantamiento de Túnez fue el único que tuvo buenos resultados.

Diálogo

- La depresión de la pandemia 106
Carmen Reinhart y Vincent Reinhart

La pandemia ha creado una contracción económica de grandes proporciones que irá seguida de una crisis financiera que tomará casi el mismo rumbo que la crisis anterior, pero peor, debido a la escala y el alcance del colapso de la actividad económica mundial. Cabe esperar que la economía mundial cambie conforme los países se endeuden y la globalización haga un alto total.

- La tragedia del nacionalismo de la vacuna 115
Thomas J. Bollyky y Chad P. Bown

El mundo necesita un acuerdo comercial y de inversión en la vacuna contra el covid-19 que sea vinculante y que tranquilice a los dirigentes de los países que la produzcan. Aunque no se requeriría un nuevo mecanismo de exigibilidad, sí hará falta el liderazgo de los países productores, incluido, idealmente, Estados Unidos.

Mundo

- El complejo mesiánico 126
Brian Winter

Buena parte de la cobertura mediática de Jair Bolsonaro retrata a su gobierno como si estuviera permanentemente al borde del colapso. Sin embargo, una observación más profunda revela que el apoyo a Bolsonaro es sorprendentemente resistente, aun cuando es obvio en muchos sentidos que no ha arrojado resultados positivos ni para su base electoral ni para el país en su conjunto.

- Liga de nacionalistas 136
Shivshankar Menon

La relación entre Estados Unidos y la India se volvió mucho más limitada. Antes, colaboraron en una amplia gama de asuntos en la búsqueda de metas comunes, mientras que ahora cooperan en los temas de seguridad, con exclusión de casi todo lo demás. Para la India, es un juego arriesgado: las mismas políticas que generan cortesía en el corto plazo erosionan los fundamentos que la estabilizarían a la larga.

Los dictadores digitales	143
--------------------------	-----

Andrea Kendall-Taylor, Erica Frantz y Joseph Wright

Las autocracias digitales de la actualidad, principalmente China, emplean la tecnología (internet, redes sociales, inteligencia artificial) para reforzar sus tácticas de supervivencia de siempre. A diferencia de lo que pensaban los optimistas del desarrollo tecnológico en los albores del milenio, las autocracias no fueron víctimas de estas nuevas tecnologías, sino que las aprovecharon.

Reseñas	153
---------	-----

<i>Abstracts</i>	159
------------------	-----

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.